

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO V

San José de Costa Rica, martes 14 de Diciembre de 1897.

Nº 1077

REDACTOR Y ADMINISTRADOR  
RESPONSABLE

**GERARDO PACHECO C.**

## Demostraciones públicas

Las ovaciones de los pueblos, siempre que se ajusten al orden y siempre que se guarden las consideraciones debidas á la sociedad son de buen producto para el partido que las dispone; pero cuando no son otra cosa que escándalos ocasionados por el abuso del licor y el deseo estúpido de provocaciones que no tienen razón de ser, entonces la sociedad, el mismo buen sentido, el deber del periodista para con sus abonados quienes respeta tienen la obligación impresindible de protestar enérgicamente contra esos abusos incalificables hijos de intenciones dañadas y de pérfidos ideales.

Aplíquese el cuento.

## OVACION

“Se necesita ejercer presión sobre la pluma para no estampar en el papel las mil y mil deducciones que se desprenden de esta escena política; mas, si, puede decirse, que solo con una ambición muy estrecha y con un sentimiento muy pequeño, pueden quedar satisfechas las aspiraciones de un hombre que va á ser elegido de tal modo y que cuenta entre la mayoría que lo eleva, caracteres decrepitos exhibidos como tales en este gran certamen de la patria. Siento profundamente la ligereza con que los adeptos del Licenciado Esquivel han tomado tan escabroso camino, lo siento por el país porque si bien es verdad que aseguran su triunfo, también lo es que cavan ante el mundo entero la sepultura de nuestro espíritu público exhibiéndolo de un modo ridículo y vergonzoso,

RAFAEL IGLESIAS.”

El domingo en la noche tuvimos ocasión de divertirnos un rato presenciando la “espléndida” ovación hecha á don Rafael Iglesias por su reelección.

El señor Iglesias debe estar muy satisfecho con los manifestantes.

No pudimos oír la arenga del señor Iglesias, pero ya nos figuramos lo que diría á don Cecilio Moya y Compañía.

\*\*\*

Ya nos disponíamos á descansar cuando una gritería nos llamó la atención. Era

la ovación de Alajuela, Palmares, Naranjo y San Ramón. En el “puente de la Fábrica” tuvimos el gusto de ver el desfile del “numeroso partido Iglesiasista.” Traían cuatro farolillos pero la luna suplía la falta.

Entre los manifestantes vimos á Moncho Loría, á Francisco Jinesta, á Elías Salazar y á José Badilla.

Llegados á la casa de Iglesias—dentraron los principales y se quedaron ajuera casi los mismos que venían asperando que don Rafael les echara un discurso; se quedaron con la gana se desquitaron vivando á don Rafael á don Juan Bautista, á don Juan José Ulloa, á San Pedro Reeleccionista, al non plus ultra, á la honrada Alajuela, al “partido” Civil y...aquello era una chacota.—

Pobre gente. Ahora nos explicamos la impavidez con que don Rafael mira todo: si con tan espléndida partida debe estar muy ufano.

### Cuba libre

De un periódico español copiamos lo siguiente.

“El flamante ministro de la guerra, con una energía digna de mejor causa y para cortar de raíz no sé qué mala yerba que dicen que está brotando estos días, ha dado órdenes terminantes para que se persiga por todos los medios posibles á las periódicos que atenten directa ó indirectamente al prestigio del ejército.

No me parece mal la idea; pero el señor ministro debería empezar por meter en la cárcel á sus compañeros de Gabinete, y luego meterse el mismo.

Porque nada hay que más redunde en desprestigio del ejército que la autonomía concedida á los cubanos armados en armas.

Y de lo cual se obtiene cada día mejores resultados

Máximo Gómez, en una carta estúpida como todas las suyas, ha hecho constar que la guerra seguirá como hasta aquí y que precisamente en el cambio de gobierno de la metrópoli funda él sus esperanzas de triunfo; los barcos filibusteros saben que es una bendición de Dios de los puertos de los Estados Unidos el Mr. Taylor ese se destapa llenándonos de injurias y hasta Méndez Capote se permite el lujo de darlas de presidente de la República real y efectiva.

En cambio se ha conseguido aplanar el espíritu nacional, disgusta para siempre los elementos leales de Cuba y demostrar á la faz del orbe que somos una colección de gallinas

Gallinas, si señor. El país que en lucha, concede al enemigo alguna ventaja, prueba os-

teusiblemente que le tiene miedo, que no se fia de sus fuerzas y que apela á ese recurso para quedar bien aunque tenga que enfundar las banderas.

Pero confesemos que la culpa no es del gobierno solo.

Han contribuido á la pérdida de nuestra soberanía en Cuba, —que puede darse como cierta,—los periódicos más importantes de la Península, que han efendido todos los días á la Nación demostrando que no es más que una agrupación de mendigos, que no tiene dos pesetas para defender su honra, pidiendo á voz en grito una solución cualquiera, apelando á todo género de paliativos para disimular el hecho bochornoso, contribuyendo á las constantes humillaciones ante los Estados Unidos, regocijándose, por odio á un general, de nuestras derrotas y de nuestras miserias, y haciendo en fin descaradamente, la causa de los filibusteros.

Y que la autonomía que se vá á conceder no es amplia.

Cortes propia, administración propia... en fin nos quedamos con las cargas y dejamos á las provincias sublevadas en plena independencia, con una sombra de gobernador general que no será nada entre dos platos.

Y si así se acabará la guerra,—que no se acabará,—Dios mediante, los proonzadores del sistema echarán las campanas á vuelo para hacernos creer que hemos conseguido un triunfo.

¡Y así han triunfado los griegos de los turcos hece unos cuantos meses!

Por fortuna, y digo por fortuna aunque parezca un disparate, los Estados Unidos,—a l vernos asustadicos y medrosos, querrán acabar de una vez y no se contentarán con eso. En cuanto se reunan sus diputados y senadores acordarán lo que pide Taylor, el presidente no opondrá su voto y pondrán al Gabinete español en la disyuntiva de confesar su cobardía ante todo el mundo, ó de declarar la guerra.

Por ahí es por donde se ha debido empezar, y á estas horas habría concluido todo con menores gastos, con menores pérdidas y con más honra sobre todos.

Lo más grave que hubiera podido ocurrir era que hubiéramos perdido la isla de Cuba, pero... ¡si la quieren ustedes más perdida!....”

Como se ve, la situación de los españoles es apremiante.

Ceder á las pretensiones de los Estados Unidos parece humillante. Más prudente habría sido atender las insinuaciones de algunas de las pequeñas repúblicas hispano-americanas para el reconocimiento de belligerancia de los cubanos, reconocimiento que habría producido un arreglo honroso para los españoles.

Independencia ó muerte dicen los cubanos. ¿Qué dirán á esto los españoles?

Bien caro pagará el pueblo español los errores de sus estadistas: no en vano se desatienden los dictados de la razón y la justicia.

—La mejor barbería de esta capital es la de don Pedro Muñoz, conocida con el nombre de “Barbería Americana”. Mucho lujo, mucho aseo, barberos finos y atentos y gran surtido de corbatas, perfumería, etc., etc.

# A nuestros clientes

Por escritura pública otorgada en esta fecha, hemos constituido un gremio de panaderos y nos hemos obligado formalmente á las bases siguientes:

El peso del pan, será de ocho onzas, cocido, y su precio diez centavos.

El precio del pan pequeño, será dos bollos por cinco centavos.

El Pan con dulce ó con otro aliño, pesará cocido 6 onzas y valdrá 10 centavos.

El precio de la galleta será 9 por 5 centavos.

No daremos mas que el 20% de vendaje á los establecimientos y 30 % á los vendedores ambulantes.

**NO CAMBIAREMOS PAN SOBRANTE**

San José 11 de Diciembre de 1897

Eugenio Lamicq.

Eduardo Pochet.

Alberto Odio.

Enrique Boix

Hilarión Chacón.

Enriqueta de Subirós

Rafael Masip.

Prudencio Odio

Tip. "El Diarito"

**Café molido y Harina de maíz se vende en la  
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras**

# **Schwartz Lowe & Co**

**IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
AL COMERCIO.**

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

## **VINOS EXCELENTES**

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

# **La Ciudad de Londres**

**PROPIETARIO**

**A ASCH**

Pone á disposición del culto público de esta capital y provincias su grande y variado surtido de

**M-E-R-C-A-D-E-R-I-A-S D-E T-O-D-A-S C-L-A-S-E-S**

Tiene gran variedad de muebles, joyería y artículos de fantasía.

**SE HACE TODA CLASE DE CONSIGNACIONES**

Situado en la avenida central oeste, frente á "La Marina" y contiguo á la "Botica de la Victoria" del Doctor Zúñiga.

CAMAS CON COL-  
CHON y almohadas. | Todo nuevo y barato